lassen, nachts um die zweite Stunde in angeregter Unterhaltung farifiert zu werden. — An Karl Söhle, den liebenswerten Alten, knüpft sich heiteres Erinnern. Mein erster Söhleabend siel nämlich in die Hochblüte der Inflation; Honorar in bar wäre schon während der Heimreise wertlos geworden. Da vereinbarten wir Zahlung in Naturalien, die bald des Dichters Koffer füllten. Auch von der Spristour nach dem benachbarten Fraustadt kamen wir mit Wurst und Schinken beladen heim, und das hiesige Anabenkonvikt lohnte eine Borlesung mit einem Riesenbeutel Zucker. Schließlich blieb im Koffer kein Platz mehr für den Vortragsanzug. Aber Karl Söhle wuste Kat: zwei Westen, zwei Köcke waren rasch übereinander gezogen, und ersheblich runder als er gekommen war, suhr der Dichter heim gen Elbstorenz, erfüllt von dem Gedanken: »Wie wird sich meine Frau freuen!«

(E3 weit führen, all die freunds mürde 311 Erinnerungen aufzuzählen, die fich an die Iidien Caftelle Lubwig Mamen Friedrich umb Findh, an Sans Christoph Raergel und Frang Bermig, an Josef Blaut, Berbert Renftadt und andere knüpfen. Aber einige Eintragungen ins Gaftebuch will

ich wenigftens festhalten:

»Unser Glüd und unser Leid sind unser Wert« schrieb Hermann Stehr bei seinem ersten Besuche im Jahre 1921. Im Gegensatz dazu sagt Ludwig Finch fast fatalistisch:

Milles kommt, wie es kommen muß, blind und nicht blind. Nach stummen Gesetzen fließt der Fluß und weht der Wind. Alles erfüllt sich bis zum Schluß . . . «

Hans Buchhold, der überaus feine Lyriker, dessen drei Gedichtbände — »Frau Sehnsucht«, »Vor den Toren der seligen Gärten«, »Drei Kränze« — verlegt zu haben, mir eine Freude ist, schrieb die schönen, von tieser Innerlichkeit erfüllten Worte:

Du mußt die Augen schließen, dann findest du ins Licht.«

Kraftvolle Worte spendete Friedrich Castelle, ber lebensfrohe, oft und gern gesehene Gast unseres Hauses:

»Ein bischen Freude Das tut so gut! Ein bischen Sonne im trägen Blut! Daß das Auge glüht Und die Kraft wieder sprüht! «

Hand Christoph Kaergel, mit jeder Faser in seiner schlesischen Heimat verwurzelt, schrieb:

»Eine Mutter, die uns durch keinen Tod genommen werden kann, bleibt die Heimat«;

und ahnlich der Siftorifer Professor Baul Anötel:

»Runft und Beimat verbinden die Seelen«.

Gin anderer Vertreter der Wissenschaft, Geheimrat Ludwig Sed, der Direktor des Berliner Zoologischen Gartens, trug nach einem fesselnden Vortrage über die Menschenaffen ein:

»Durch meine Affen kam ich hier zu Menschen, die ich in dauernder hochachtungsvoller und dankbarer Erinnerung behalten werde«.

Jahlreicher als die Dichter, Gelehrten und Bortragskünstler sind die Musiter im Gästebuch vertreten: so die Dirigenten Prof. J. G. Mraczet, Generalmusitdirektor Eduard Mörike, des Dichters Großnesse; dann viele Sterne der Breslauer, Dresdner und Berliner Oper; ferner Mar Auerbach, der seine Pianist, und der Konzertsänger Hans Hiel schlieden von Carl Löwe prächtig vortrug; auch der Lautenssänger Kobert Kothe und viele andere. Sven Schoslauer, Ander seine Balladen von Earl Löwe prächtig vortrug; auch der Lautenssänger Kobert Kothe und viele andere. Sven Schoslauer, dessen Abschiedesabend wir eben vergnügt seierten, sehlt leider in meinem Buche.

Auch bei den Musikern kommt mir so manches heitere Erlebnis wieder lebhast ins Gedächtnis. So denke ich an das erste Konzert des Geigenvirtuosen Florizel von Reuter, bei dem es so spät wurde, daß der Künstler im Frad zu Bett ging. Und wie hübsch war es doch, beim Exturs nach der Rebenstadt Grünberg mit dem damals Breslauer Heldentenor Paul Hochheim, als der Wirt des Konzertlokales, gerührt vom Bortrag der Gralserzählung, seinen Dank mit einer Flasche besten Grünberger Weines abstattete.

Tempi passati! — Heut erlauben es die wirtschaftlichen Berschältnisse nur noch im bescheidensten Waße, Konzerte oder Dichtersabende zu veranstalten. Zedenfalls ist nicht mehr zu befürchten, daß die Polizei gerusen werden muß, um den Andrang des Publikums abzuwehren, wie es bei den meisten meiner sechs Abende der Dresdener Philharmonic war. Doch halt — ich will die Gegenwart nicht schelten; ich hab's ja erst am Schluß des vorigen Winters erlebt, daß der größte Saal nicht ausreichte ... freilich — auch ein Zeichen der Zeit — beim — — Jazz

Der Inkunabel-Diebstahl in ber Stadtbibliothek Frankfurt a. M.

Gin lehrreicher Gall für Antiquare.

Bon Professor Dr. Richard Dehler.

Bie hier schon kurz mitgeteilt, wurde der Privatgelehrte bzw. Archivar Dr. Kogler aus Graz am 11. Oktober wegen fortgesetzen Inkunabeldiebstahls in der Stadtbibliothek Frankfurt a. M. zu drei

Jahren ichwerem Rerter verurteilt.

Es interessiert hier nicht, daß Dr. Rogler auf Grund gewichtiger Empsehlungen Zutritt zu den Magazinen der Stadtbibliothet erstielt; ebensowenig die Frage, wie er es sertig gebracht hat, während einer Dauer von etwa 1½ Jahren 222 Inkunabeln und alte Drucke in 137 Buchbinderbänden, ohne daß es bemerkt wurde, aus der Stadtbibliothet zu entsernen. Das ist an anderer Stelle aussührlich dargelegt worden. Hier ist vor allen Dingen die Tatsache interessant, daß Dr. Rogler mit sachmännischer Kenntnis und großem Geschick alle Spuren zu verwischen versucht hat, die irgendwie einen Sinweis auf die Herkunft aus der Stadtbibliothek Franksurt a. M. geben konnten. Seine »Bearbeitung« der Inkunabeln ist für derartig raffinierte, ich möchte sagen, sachmännische Diebstähle typisch und soll daher im einzelnen mitgeteilt werden.

An der Stelle, wo Dr. Rogler einen Band herausgenommen batte, rudte er die rechts und links ftebenben Bande gufammen, fodaß die Lude megfiel und nicht auffallen fonnte. Rebenbei bemertt; die Intunabeln ber Stadtbibliothet fteben nicht in einem Raum für fich, fondern verftreut unter der halben Million Bucher, da, wo fie ihrem Anhalt nach hingehören. Dr. Rogler hat, wie er bei ber Berichtsverhandlung felbit geftand, an einfamen, verftedten Stellen im Magazin felbst bie Berrichtung ber Inkunabeln für feine 3mede vorgenommen. Go bat er gunächft alle Bibliothetse ober fonftigen Berkunftsftempel durch Radieren oder mit Silfe demifder Mittel befeitigt; desgleichen handichriftliche Eigentumsvermerte oder felbft charafteriftifche Eintragungen, die auf die Bertunft aus der Stadt= bibliothet hinweisen tonnten. Er hat dabei offenbar Blatt für Blatt umgewendet; benn er rabierte fogar, soweit fie vorhanden waren, Bleiftiftgahlen meg. Mit Borliebe hat er ferner die Borfatblatter entfernt und mit ihnen jumeift auf ihnen vorhandene alte Eigentumsvermerte. Die Bande wurden von ihm abgewaften und babei die Etitetten mit den Signaturen abgeloft. Bielfach ließ er ichad. hafte Einbande reparieren oder gar die Intunabeln gang neu einbinden. Das lettere tat er infonderheit in ben Fällen, wenn er Cammelbande von Intunabeln in ihre einzelnen Stude gerlegt hatte, um fie fo gefondert zu verkaufen. Es verfteht fich, daß bei einer berartig gründlichen Bereinigung ber Inkunabeln es für ben Anfäufer außerordentlich fdwer mar, einen Berbacht gu ichopfen, daß fie auf unrechtmäßige Beije erworben feien. Bu bedenten ift dabei auch, daß es fich um einen anerkannten Belehrten handelte, ber immer ben Eindrud eines ernften mit ausgebreiteter Gachtenntnis ausgerüfteten Foriders machte.

Bie kam es nun unter diesen schwierigen Berhältnissen überhaupt zu einer Entdedung? Sie ift nicht etwa von der Stadtbibliothek selbst ausgegangen. Auch das ist wieder begreiflich; denn unter einer halben Million Bände kann das Fehlen von 200 alten Druden jahrelang verborgen bleiben, wenn sie, wie das ja bei Inkunabeln